

**Zeitschrift:** Revue économique et sociale : bulletin de la Société d'Etudes Economiques et Sociales

**Herausgeber:** Société d'Etudes Economiques et Sociales

**Band:** 62 (2004)

**Heft:** 2: Évolution du monde du travail et pathologies émergentes ; Administration et gestion publique (II)

**Artikel:** Avant-propos de la rédaction

**Autor:** Guénette, Alain Max

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-141515>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## AVANT-PROPOS DE LA RÉDACTION

Cette livraison de juin comprend un dossier principal, un cahier interne, ainsi que des articles abordant des sujets divers.

Le dossier traite de la question de la santé au travail à travers les actes d'un récent colloque intitulé « Évolution du travail et pathologies émergentes – reconnaissance, prévention, prise en charge, rôle des spécialistes de la santé au travail ». Organisé par l'Institut universitaire romand de Santé au Travail (IST), la Haute école de gestion de Neuchâtel (HEG-Neuchâtel) et le Département interfacultaire d'éthique (DIE) de l'Université de Lausanne, il s'est déroulé à Lausanne, précisément à l'EPFL, en février dernier.

Il est indéniable que la question de la santé au travail est devenue, ces dernières années, un enjeu de société. L'évolution économique récente, marquée par un renforcement de la concurrence, a en effet contraint les entreprises à un réexamen drastique de leurs structures de coûts et à exploiter toutes les sources potentielles d'économie. Il en est résulté l'introduction de nouvelles technologies et de nouvelles formes d'organisation du travail dont l'impact sur la santé, s'il n'est pas encore mesuré, n'est pas douteux.

Les organisateurs inauguraient une recherche d'envergure destinée à interroger la gestion et la prise en charge pluridisciplinaires de la question de la santé au travail, visant à faire le point sur les liens entre les nouvelles formes d'organisation du travail et les pathologies émergentes, question déclinée sous diverses perspectives – psychosociologique, organisationnelle et socioéconomique –, et abordée et présentée par des spécialistes – sociologues, ergonomes, psychologues, médecins, économistes ou managers.

Les contributions qui forment ce dossier constituent les actes du colloque « Evolution du monde du travail... ». On pourra se reporter à l'introduction pour saisir les grandes lignes qui le traversent (cf. pages 9 et 10).

Le cahier « Administration et gestion publique » dirigé par Yves Emery et David Giauque, respectivement professeurs à l'Institut de Hautes études en administration publique (IDHEAP) et à la Haute école valaisanne (HEVs), en est à son deuxième numéro. Nous sommes heureux du maintien de ce rendez-vous bi-annuel et renvoyons encore les lecteurs et les lectrices à l'introduction des professeurs Emery et Giauque (cf. pages 69 et 70).

Mentionnons enfin les trois derniers textes.

Signalons le travail de clarification de Jean-Claude Usunier, professeur à l'école des HEC, directeur de l'IUMI (Institut universitaire de management international), qui aborde la question cruciale de l'avenir de l'enseignement supérieur, à travers les volontés de marchandisation animées par la déclaration de Doha. Faux-semblants et zones d'ombre sont mis en évidence, avec les contradictions et les tensions qu'ils seraient susceptibles d'engendrer (cf. page 107).

Dans son article, Wilson O'Shaughnessy, professeur à l'Université du Québec à Trois-Rivières et à la HEG de Fribourg, nous offre un regard sur la gestion de projet devenue un instrument de gestion incontournable dans les organisations contemporaines (cf. page 123).

Un troisième texte est le fruit de la conférence effectuée par François Gross, journaliste et intellectuel, lors de l'Assemblée générale de la SEES/Revue économique et sociale du 10 juin dernier (cf. page 133).

Pour la rédaction,

Alain Max Guénette.